

## EDITORIAL : LA MARCHE VERS DE NOUVELLES PERSPECTIVES.

**C**hers partenaires, c'est toujours un plaisir et un honneur de vous mettre au parfum de nos nouvelles et des derniers développements de notre institution. Les trois derniers mois ont été riches en couleurs pour ADES comme vous le constaterez dans ce numéro. De la convention entre la Fédération Luthérienne Mondiale (FLM) et ADES à l'adhésion de l'ADES à *Filles, Pas Epouses* le Partenariat Mondial pour la Fin du Mariage des Enfants, les raisons sont légitimes et les enjeux importants. C'est une nouvelle page de visibilité que nous ouvrons à travers ces différents partenariats. Cette nouvelle avancée répond à l'une des conclusions de notre planification stratégique, celle qui consiste à nous ouvrir à des nouvelles perspectives complémentaires.



L'information non des moindres à partager avec vous c'est celle concernant l'ouverture de notre bureau européen basé en France. C'est un positionnement stratégique pour notre organisation, qui se veut ouverte et disposée à partager ses expériences à l'échelle internationale.

Vous trouverez également dans les colonnes de ce bulletin, les informations sur la célébration de la Journée mondiale de l'environnement édition 2019 célébrée dans nos bureaux de l'EST du Tchad.

Bonne lecture ! ABDEL HAKIM TAHIR

---

### SOMMAIRE

Editorial.....P1

Convention ADES-FLM.....P2

Adhésion à Filles, Pas Epouses.....P3

Célébration de la Journée mondiale de l'environnement.....P4

Mission de visibilité de la Banque Mondiale à Amtiman..... P5

---

---

**Responsable de publication :**  
Abdel Hakim Tahir

**Coordinateur de rédaction :**  
Rhovys Mardochée

#### Comité de Rédaction

Moussa M. Terap  
Djeguetim Mafoi  
Maria-Souad

Allahndem N. Ketong  
Abdel Hakim Tahir  
Rhovys Mardochée

#### Ont contribué à ce numéro

Dieudonné Vaila  
Djimhotoum Nathaniel  
Vaizi Baimi Tao

**Mise en page :** Rhovys Mardochée

---



### CONVENTION DE PARTENARIAT ADES-FLM : FRUIT DE LONGUES ANNEES DE COLLABORATION

**L'Agence de Développement Economique et Social (ADES) et la Fédération Luthérienne Mondiale (FLM) ont signé une convention de partenariat. Celle-ci intervient après plusieurs collaborations sur des projets et programmes au Tchad.**

La présente convention porte sur les aspects liés à la sécurité alimentaire, aux moyens d'existence, aux services sociaux de base, à la protection et cohésion sociale et à tous autres aspects pouvant contenir des axes de convergences des activités afin de desservir les communautés affectées avec plus d'efficacité.

La FLM et ADES s'engagent à collaborer sur le plan opérationnel à travers des actions harmonisées, de manière à renforcer leur efficacité dans la réponse aux différentes crises humanitaires, dans le cadre des interventions de développement au Tchad, ou toutes autres activités d'intérêt commun sur toute l'étendue du territoire tchadien.



La coopération s'articulera essentiellement sur l'échange d'expertises et de données, le renforcement des capacités des deux institutions et des acteurs d'intervention, la mobilisation des fonds, la mise en œuvre des projets conjoints et le plaidoyer commun auprès des acteurs et parties prenantes.

La collaboration entre ADES et FLM date de 2007 dans le cadre de la formation des réfugiés du centre de formation professionnelle géré par la FLM à Farchana et celle de 2008 portant sur la mise en œuvre du projet Energie dans la province du Sila.

Cette convention établie pour une durée de deux ans vient renforcer le lien de partenariat et de

coopération entre les deux organisations. Toutes les actions communes doivent s'attacher à obtenir une qualité comparative aux standards internationaux (Sphère) et être menées dans le respect strict des principes humanitaires fondamentaux qui sont l'humanité, la neutralité, l'impartialité et l'indépendance.

La FLM est présente au Tchad depuis 2007 et intervient dans les régions de l'Est et du Sud, dans le domaine de la sécurité alimentaire, des moyens d'existence, de l'environnement et la cohésion sociale.

THE  
LUTHERAN  
WORLD  
FEDERATION

World Service

member of **actalliance**

La FLM est une communion mondiale d'Églises chrétiennes de tradition luthérienne. Fondée à Lund, en Suède, en 1947, elle est constituée de 145 Églises de tradition luthérienne représentant plus de 72 millions de chrétiens dans 98 pays. Elle agit au nom de ses Églises membres dans des domaines d'intérêt commun tels que les relations œcuméniques, la théologie, l'aide humanitaire, les affaires internationales et les droits de la personne, la communication et les différents aspects de la mission et du développement.

ADHESION A *FILLES, PAS EPOUSES* : LE PARTENARIAT MONDIAL POUR LA FIN DU MARIAGE DES ENFANTS

ADES est membre de *Filles, Pas Epouses*, le Partenariat Mondial pour la Fin du Mariage des Enfants le 27 Mai 2019. Notre adhésion à *Filles, Pas Epouses* intervient après une longue procédure d'étude de notre cadre de redevabilité et notre expertise en la matière.

Le Partenariat Mondial pour la Fin du Mariage des Enfants *Filles, Pas Epouses* a pour objectifs de sensibiliser l'opinion publique sur les conséquences nocives du mariage des enfants en encourageant des discussions approfondies, ouvertes et bien informées au sein des communautés comme au niveau local, national et international ; le partenariat travaille aussi à faciliter le partage d'informations et la coordination entre les organisations œuvrant pour mettre fin au mariage des enfants et mobiliser tout le soutien nécessaire, qu'il soit politique, financier ou autre, pour mettre fin au mariage des enfants.

La vision de *Filles, Pas Epouses* est de parvenir à un monde sans mariage des enfants, dans lequel les filles et les femmes jouissent du même statut d'égalité que les garçons et les hommes, et dans lequel elles sont en mesure de réaliser pleinement leur potentiel dans tous les aspects de leur vie.

Les membres du partenariat mondial pour la fin du mariage des enfants s'engagent pour contribuer à mettre fin au mariage des enfants, une pratique traditionnelle préjudiciable qui affecte chaque année des millions d'enfants, majoritairement des filles. En tant que membres de *Filles, Pas Epouses*, ADES travaillera en synergie avec l'ensemble des membres dans le but d'accélérer les efforts visant à prévenir le mariage des enfants et à soutenir les filles qui sont ou ont été mariées.

*Filles, Pas Epouses* donnera une voix aux filles exposées au risque de mariage précoce, et défendra le droit des filles à la santé, à l'éducation et l'opportunité de réaliser leur potentiel conformément à la Convention des Nations Unies relative aux droits de l'enfant. La volonté de l'ADES à s'engager dans cette lutte s'inscrit dans ce contexte précis.

MEMBRE DE



**FILLES, PAS EPOUSES**

Le Partenariat Mondial pour la Fin du Mariage des Enfants

## VIE DE NOS PROJETS : -----OPERATION TCHAD

CELEBRATION DE LA JOURNEE MONDIALE DE L'ENVIRONNEMENT AU CAMP D'AMNABAK ET OURECASSONI.

Comme partout à travers le monde, la journée mondiale a été aussi célébrée dans nos bureaux d'Iriba et Amdjarass. Les camps d'Amnabak et Ourécaçsoni ont été choisis pour abriter les festivités.

Les bureaux d'Iriba et Amdjarass ont célébré la journée mondiale de l'environnement dans les camps d'Amnabak et Ourécaçsoni.

A Amnabak, la célébration a débuté par les allocutions introductives d'ADES, de la CNARR, du HCR et du président du haut comité de réfugiés. Il s'en est suivi l'explication de l'importance du thème marquant cette célébration qui est *la pollution de l'air* et dont les causes principales sont les activités humaines notamment l'agriculture, les



industries, le transport, les activités domestiques urbaines/rurales et les déchets etc... Les conséquences sont principalement les infections respiratoires, pulmonaires et les maladies cardiaques pour ne citer que celles-ci.

Toutes les couches sociales de la population ont été invitées ainsi que les partenaires opérationnelles de ce camp. Après les allocutions, les enfants sont entrés en scène pour présenter de poèmes en rapport avec le thème de la journée, de chants et de danses pour agrémenter la célébration



A la suite des enfants, plusieurs personnes sont intervenues pour faire passer des informations et de sensibilisations notamment les membres du comité de gestion de l'environnement et de l'Energie, les facilitatrices réfugiés et les apprenants du Vocational Training Center (VTC) respectivement de chants, de sketches et sensibilisations en faveur de cette journée et principalement sur le thème sont été menés.

Cette journée qui a vu la participation d'environ 573 personnes a été marquée par les jeux questions/réponses avec remise de cadeaux. Les prix remis sont entre autres, 17 jeux de maillots de football, 16 boîtes mathématiques, 72 voiles aux membres du comité de gestion de l'environnement, 3 paquets de stylos à bille et 40 cahiers de 100 pages etc.

Les réfugiés du camp de Ourécaçsoni n'ont pas été en marge de cette célébration.



### MISSION DE VISIBILITE DU SIEGE DE LA BANQUE MONDIALE DANS LE CADRE DU PROJET SWEDD

Le siège de la Banque mondiale dans ses prérogatives de suivi évaluation des projets a effectué une mission pour renforcer la visibilité des projets du 24 au 29 mai 2019 à Amtiman. Des séances vidéo et photos ont été tournées dans le département de Barh-Azoum par un Consultant. Dans les lignes qui suivent, nous vous proposons une description narrative des principales séquences de cette mission de visibilité.

Le sous projet pour le Renforcement du pouvoir économique des femmes et celui d'accès égal des jeunes filles et adolescentes à leur santé et droits reproductifs sont mis en œuvre par ADES dans la Province du Salamat.



**Les filles de Darasalam à la fin des séances d'animations**

Opérationnelle depuis le mois de mars 2018, l'organisation s'attèle à la réalisation des activités sur le terrain. Ces activités sont structurées autour des dotations en outils modernes de production, des équipements de transformation et de conservation des produits locaux, des activités de formations au profit des bénéficiaires, des activités d'animation d'espaces surs communautaires, d'appui aux activités de causeries éducatives aux CLAC, etc.

Dans le cadre de la mise en œuvre de ces sous projet relevant du projet pour l'Autonomisation et Dividende Démographique au Sahel (SWEDD) au Tchad, la Banque Mondiale a délégué un consultant pour une mission vidéo/photos des activités réalisées. La mission s'est déroulée exclusivement dans la province du Salamat. Son objectif consiste à donner une visibilité aux efforts réalisés sur le terrain. Le documentaire est focalisé sur les activités des filles techniciennes en énergie renouvelable de la province du Salamat.

Les images réalisées par le Consultant ont porté sur toutes les activités phares du projet notamment les énergies renouvelables, les espaces sûrs communautaires, les femmes tractoristes, les espaces sûrs scolaires et le centre

d'accueil, les leaders religieux et les activités des sages-femmes à l'hôpital provincial. Il faut noter que les autres activités dont la vidéographie n'a pas été faite constituent les étapes ultérieures de la mission documentaire dans les cinq autres pays SWEDD (Burkina, Cote d'Ivoire, Mali, Mauritanie et le Niger). Le documentaire couvrira tous ces pays de la zone d'intervention et se distinguera en fonction des activités menées sur le terrain, d'un pays à un autre.

Une séance de campagne de masse organisée par les femmes prédicatrices en collaboration avec l'appui technique des sages-femmes SWEDD, portant sur la scolarisation et le maintien des filles à l'école, l'espacement de naissances, les conséquences des mariages précoces dans le cadre des activités du projet a été également photographiée. Environ 2 000 femmes ont assisté à cette campagne de sensibilisation pour un changement social et de comportement.



**Aménagement d'un champ par une jeune tractoriste pour la culture de sésame dans le département de Barh-Azoum**



**Photo de famille avec le Consultant de la Banque Mondiale**